

Spuren einer wahren und großen Ehrfurcht gegen Gott habe bliken laßen.

4. Anmerkung.

S. 237. An der sehr wahrscheinlichen Lehre, daß so viele Weltkörper am Himmel gleichfalls mit vernünftigen Inwohnern besetzt seyn sollen, haben auch die Deisten ein sonderbares Vergnügen, und zwar darum, weil sie vermeinen, daß sie damit unserer christlichen Lehre einen gewaltigen Stos geben können. Sie sagen: es ist ganz gut, daß auch manche Schriftgelehrten heut zu Tag denen so vielen am Himmel sich befindenden Erdkugeln vernünftige Inwohner zueignen. Sind aber, sprechen sie weiter, dieselben alle ohne Sünde geblieben? Einige mögen freylich mit weit höhern Vollkommenheiten, als wir Menschen, begabet, und daher in kein solch sitliches Uebel gerathen seyn: andere aber, die uns an natürlichen Gaben nicht übertreffen, oder wol darinnen uns nachgehen, können eben so leicht, wie wir, gesündigt haben, und es ist wahrscheinlich, daß in verschiedenen Planeten eben so sündliche Geschöpfe, als auf unserm Erdkreis, angetroffen werden. Denn es ist nicht abzusehen, warum unter so vielen tausend Planeten nur unser einziger so unglücklich solte gewesen seyn, daß Sünde, Jammer, Noth und Tod über ihn gekommen. Giebts aber in mehrern Planeten eben so sündliche Geschöpfe, wie wir Menschen sind: so fraget sich, ob sie Gott schlechterdings verdammen, oder ihnen auch einen Erlöser verschaffen werde, oder schon verschaffet habe. Wolte er sie ohne alle Gnade verdammen, so verführe er här-

ter